
地域障害児支援体制強化事業 第１回 研修会 

アンケート結果報告（一部抜粋） 

 

児童発達支援センターさくらんぼ園 

 

 

児童発達支援センターさくらんぼ園は、地域障害児支援体制強化事業を実施しております。 

今年度は、地域の幼稚園・保育園（所）・認定こども園を対象に２回の研修会を開催いたし

ました。 

第 1 回目の研修会にはご多忙中にもかかわらず多くの皆様にご参加をいただき、誠にあ

りがとうございました。子どもたちやそのご家族に寄り添った支援へ向け、新たな第一歩を

踏み出せたのではないかと思っております。 

研修後のアンケートにもご協力いただき重ねて深謝いたします。また会場の変更や音響の

不手際等でご迷惑をおかけしましたこと、心からお詫び申し上げます。皆様からのご意見ご

感想を真摯に受け止めて今後、改善に努めてまいりたいと思います。 

ご参加いただいた皆様、また、ご参加にあたりご協力いただいた各園の皆様、そして講師

を務めていただきました岩永教授、誠にありがとうございました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日時   令和６年１０月１６日（水）１６時００分～１７時３０分 

テーマ 「不器用な子どもたちの理解と支援について」 

講師   長崎大学大学院医歯薬学総合研究科 教授 岩永 竜一郎 先生 

場所   もりまちハートセンター７階 健康教育室 → ３階 体育室 



第１回 研修会のアンケート結果を報告いたします。 

      参加者数：１２８名        参加園数：６５園 

アンケート回答数：１２８名（回答率１００％） 

 

 

 

 

 

24%

27%
24%

22%

1% 2%

参加者年齢

２０代 ３０代 ４０代 ５０代 ６０代以上 未回答

20%

16%

28%

20%

6%

12

保育・教育勤務年数

５年未満 ５年～１０年未満 １０年～２０年未満 ２０年～３０年未満 ３０年以上 未回答



 

 

 

 

54%

29%

14%

3% 0%

研修の実施時期は適切でしたか？

適切 やや適切 どちらでもない やや不適切 不適切
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研修の開始時間は適切でしたか？

適切 やや適切 どちらでもない やや不適切 不適切



 

 

 

 

【今後の研修内容に望むこと】 

・できれば全職員に周知したい。研修後、オンラインで見れるようにしていただくととても

ありがたい。 

・長崎や全国の発達障害児の状況について 

・必要な支援が届いていないことについて 

・ＤＣＤについて詳しい内容でわかりやすかったです。今後も個別の案件について今回のよ

うな時間帯での研修があると嬉しいです。 

・ＡＤＨＤやＡＳＤはよく知られている中で、ＤＣＤについてはまだまだ保育士の知識も低

いと思う。保護者と子どもたちの今の状態を正しく共有していけるように、まずは関わる

保育士の知識を広げていけたらいいなと思った。支援を行う中での困り感や難しさを少

しでも前向きにかかわることができるような具体的な話が聞けるといいなと思う。 

・不器用な子どもの指導の成功例が見たかった。 

・保護者支援について 

・親と療育機関をつなげるアプローチ方法（良好な方法）などを知ることができる研修を受

けたい。 

・５歳児健診について 

・言語療育について（発語や言葉の発達を促すかかわり方について） 

・園でできる実践（支援、教材）について知りたい。 

・指先の発達や心の安定に繋がるような手作り玩具を知りたいです。 

・さくらんぼ園で行っているサポート方法について。園で同じようなことをどのようにでき
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わかりやすい ややわかりやすい どちらでもない ややわかりにくい わかりにくい 未回答



るか知りたい。 

・実際に支援のやり方を体験してみたい。 

・発達支援が必要な子が増えてきているので、園での対応方法や適切な援助の仕方を知りた

い。 

・ハートセンターの施設見学や療育内容を具体的に教えていただけると嬉しいです。相談し

た際、“１年後再診”などとなる目安（項目）は何なのかなどにも興味がある。 

・専門機関だけでなく、もっと意見交換ができるような研修会の機会を設けていただきたい

です。 

・このような研修内容を保護者に伝える時の伝え方や保護者向きの資料などあるともっと

理解が深まるのではないかと思う。 

・訪問支援などの実例が聞ける研修があると嬉しい。 

・癇癪を起こす子どもへの対応の仕方について 

・衝動的な行動を起こす子どもの心理について 

・療育を受けることでどのように変わっていくのか知りたい。 

・ハートセンターの見学をしてみたい。 

・様々な支援が必要な子どもたちの集団作りについてきいてみたい。 

・発達障害のある子が複数いるクラスの集団づくりについて教えていただきたいです。 

・大変勉強になったので、定期的に続けて行ってほしいです。 

・DCD 以外の発達障害の理解と支援について知りたいです。 

・他の発達障害の基礎的なことが分かる研修があると嬉しいです。 

・専門的な内容をわかりやすく説明してくださるような今回の内容がとてもよかったです。 

・児童発達支援センターと上手く連携するためには？ 

・パワーポイントの資料に写真も載せていただけたら助かります。また、実際に行っている

療育の様子がもっと見たかったです。 

・保育園でも発達が緩やかな子、不器用な子、落ち着きがない子が増えているので、良いか

かわり方や対応の仕方などの講演会があれば参加したい。 

・障害児支援の研修会、年に数回あればと思います。 

・通年研修としてほしい。 

・ＤＣＤの知識をもっと深めて園の職員に情報を提供したいので、定期的に研修会を開いて

いただけたら嬉しく思います。 

 

 

【その他の意見・感想】 

・園にも”不器用な子“がいるのは気になっていましたが、今日の研修で初めてＤＣＤについ

て知りました。話を聞くにつれ、「あーなるほど…」「たしかに…」と思い出すことばかり

でした。とても学びになりました。ありがとうございました。 



・受け持つクラスの子どもたちを思い浮かべながら受けさせていただきました。日々の保育

の中で生かしていきたいです。 

・気になる子どもの姿を思い出しながら学ばせていただきました。成功体験の手助けができ

るよう関わっていきたいと思います。ありがとうございました。 

・クラスにＡＤＨＤとＡＳＤの診断をされている子、ダウン症の子がいることを気になる子

がおり、その子は診断を受けていないですが、今日の講話の内容に当てはまることがたく

さんあったので、これからのかかわり方として勉強になりました。 

・初めてＤＣＤを聞きました。療育機関に繋がっていない気になる子がＤＣＤだったのかと

思うとモヤモヤが晴れ、今後の支援の方向性が見つかってよかったと感じる。もう一度ク

ラスの子の特徴をよく観察し、支援が必要な子を見落とさないようにしていきたいと思っ

た。ありがとうございました。 

・普段の保育の中で思い当たることがたくさんありました。やはり、「気付いてあげる→支

援につながる」ここがとても大切なことだと思いました。子どもが傷つくことなく、自園

の保育の中で自分に自信を持って過ごすことができたらと思いました。 

・子どもの困り事に気づき、その子の「できる！」や「やったあ！」を増やせる関わり方を

今後も職員で共有し、園全体で取り組んでいきたいです。本日はありがとうございました。 

・貴重なお時間をありがとうございました。早速、園で取り組んでいきたいと思います。 

・支援が必要な子どもは年々増えている印象で、どういう接し方、対応をすれば良いのか悩

むことが多いので、このような研修をしていただき学ぶ機会ができてよかったです。 

・とても有意義な時間を過ごさせていただきました。学びが深まり、次の機会も楽しみだと

感じました。ありがとうございました。会場準備等ありがとうございました。 

・ＤＣＤについてこんなにも詳しく学べたのは初めてだったので、とても大きな学びだっ

た。伝えられることを職員に伝えていきたい。 

・ＤＣＤについて初めて知った。あまり気づかれなかったりすることを聞き、やはりその分

日常で様々な子どもの様子をよく見ることが大切だと思った。このような研修会を開催

してくださり嬉しいです。ぜひ地域で協力しながら子どもたちのためにより良い支援がで

きたらなと感じました。 

・ＤＣＤについて知識がなかったので、今回たくさんのことを学ばせていただきました。あ

りがとうございました。先生に最後、質問の一つもできず、申し訳ないです。もっと勉強

してから質問の一つでもできるように学んでいきたいと思います。 

・とても分かりやすい内容で、日々の保育に活かせることを多く学べたので良かったです。 

・具体的な事例や対策が分かりやすく、より理解できました。 

・保育の現場で応用できる例をいただき、とても勉強になりました。 

・とても興味深い内容でした。もっと聞きたかったです。 

・勉強になりました。ありがとうございました。 

・時期的にお遊戯会が始まるので、気になるお子さんへの前もっての予習、個別対応を早速



やりたいと思った。 

・ＡＤＨＤの研修などはよくありますが、普段の保育の中で少し気になる子は毎年います。

中々支援にはつながりにくいですが、毎日の保育の中で訓練できることも講習の中で知

れ、実り多かったです。 

・岩永先生のお話、とても良い話を聞かせていただきました。今の子どもたちが生きづらさ

を感じないように少しでも支援ができるように今日のお話を基に取り組んでいきたいと

思いました。岩永先生、ハートセンター職員の方ありがとうございました。 

・グレーゾーンの子どもたちが多いが、療育につなげるべきなのか、私たち保育士が頑張ら

なければならないのか考えることが多い。また、療育に繋がるまで一年待ちの人が多いた

め、たくさんの子どもたちをつなげられない。 

・普段の研修では中々聞くことができない専門的な話を保育と照らし合わせながら聞くこ

とができてよかったです。 

・不器用な子の支援について専門的なお話を聞くことができ、とても勉強になりました。初

めて聞く内容も多く、とても興味深かったです。明日からの保育に活かしていきたいです。 

・成功体験を増やしていき、「やりたい」と自信を持って取り組んでいけるようにサポート

していきたい。 

・具体的な支援の方法も教えていただいて、早速明日からやってみようと思いました。専門

的な学びも受けながら、子どもたちに毎日向き合う私たちがどんなところを意識しないと

いけないかをもっと考えないといけないなと思います。 

・ＤＣＤのことについて知ることができてよかったです。毎日の保育で心がけていきたいこ

とがたくさん見つかりました。 

・現３歳児担任です。やりたがらないのは甘え？不器用？と悩みながら日々関わっています。

本日の学びを職場に持ち帰りより適切な支援ができるよう努めたいです。 

・ＤＣＤは初めて聞いた。不器用な子と思っていた子も、もしかしたら発達障害かもしれな

いと思うと、対応の仕方や支援を考えていかなければならないと思った。 

・ＤＣＤ児の話、とても勉強になりました。クラスにも“そうじゃないかな”と思う子がいる

ため、保護者の方とも連携して支援を考えていきたいと思います。ありがとうございまし

た。 

・ＤＣＤについて初めて知り、園の子どもたちの中で”もしかして“と思う子が思い浮かんだ。

アプローチ方法を知ることができ、明日から成功体験を重ねることができるよう保育を

していきたいと感じた。 

・実際の映像や写真があったのでわかりやすかったです。保育の中でもいろいろと工夫でき

ることがあるのだと気づくことがたくさんありました。全ての子どもたちと関わる時に

は自信に繋げる関わりを心がけたいと思います。 

・さくらんぼ園の先生（通所している担当の先生）ともっと連携を取りたい。 

・とても具体的でわかりやすかったです。ＤＣＤ児には訓練よりも日常生活の中で取り組ん



でいくことに効果があるということなので、子どもたちの姿をよく観察し気づき、適切な

支援を行っていきたいと思います。 

・多くの実践を教えていただき、明日からすぐに活かしたいと思いました。ありがとうござ

いました。 

・不器用な子どもたちが一定数いることを踏まえながら、園の中でどのような関わりができ

るのか、家庭と園で協力しあいながら子どもたちの成長を見守っていきたいと思いまし

た。ありがとうございました。 

・実践できる、とてもわかりやすい講演でとてもありがたかった。 

・とても分かりやすい研修だった。園で行っている個別支援に取り入れていきたい。 

・貴重なお時間をつくっていただきありがとうございました。 

・会場は人数が多かった分、広い場所であったため、ゆっくりと話を聞くことができた。 

・開始時間が１６時だったので、参加できる園の先生が多く、助かりました。 

・途中で聞きやすいように対応していただきありがたかったです。 

・机がないのは書き込んでいくのに不便さを感じました。 

・机がほしかった。帰りが混むため、もう少し早い時間が良い。 

・次回があれば、机を用意していただきたい。 

・開始時間がもう少し早いと良かった。研修を開いてくださりありがとうございました。 

・時期はイベント前で忙しい中だった。 

・時間はもう少し早い方が良い。 

・時間をもう少し早い時間１５時から１６時半か１７時で開催していただけるとありがた 

・実施日時についてもっと早く知りたかった。 

・時間も短かったので、話が速く、資料を追うのが必死でした。新しい言葉なども出てきて

理解するのが追えませんでした。 

・机はいらないですが、椅子だけだと資料が読みにくいです。暑かったのは良いですが、扇

風機の音が大きく聞きづらかったです。 

・もう少しゆっくり話していただけたら聞き取りやすかった。内容はとても充実していて参

考になりました。 

・先生のお話は分かりやすいが、早口で聞き取りにくかったりするので、時間をもう少し取

ってゆっくり話してもらうとより伝わりやすい。子どもの支援に関する心のプログラムは

ぜひ受けてみたい。 

・後方に座り受講させていただきましたが、声が聞き取りにくいことがありました。受講さ

せていただきありがとうございました。 

・もっと少人数で園の気になる子の行動に対して、詳しく対応の方法などを教えていただけ

ると嬉しいです。 

・時間に限りがあることは重々わかっているのですが、先生のお話をもっとゆっくりと聞き

たかったです。 



・スクリーンがもう少し大きいと見やすいと思いました。とても興味のあるお話だったが、

専門用語と早口で聞き取りづらい場面がありました。ゆっくりお話が聞きたかったです。

ありがとうございました。 

・１時間半では短すぎたのではないか。もっと聞きたい気持ちはあったが、あまり聞こえな

かった。早口で聞き取りにくかった。 

・大変興味深くうかがうことができました。ありがとうございました。やや残念だったのは、

音声が少しはっきりしないことと、お話のスピードについていくのが私にとっては大変でし

た。 

   

              一部、抜粋して掲載させていただきました。ご了承ください。 


